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【孩子】
陪写作业的妈妈
总是“发脾气”

龙龙今年刚上三年级，每
天晚上回到家，妈妈就会盯着
他拿出作业本，开始陪他写作
业。“陪我写作业的妈妈和平时
不一样，总是对我很凶，生气的
时候还用棍子打我。”龙龙说，
有时候做数学题比较粗心，一
个数算错了，妈妈就会让自己
好好想，如果没有想出来，妈妈
就会“大发雷霆”。

龙龙告诉记者，进入三年
级，妈妈发火的次数明显增加
了。“教你这么多遍怎么还不
会。”每当龙龙单词发音读错
时，妈妈总会这样吼。“每次妈
妈发火，我都很害怕，希望平时
那个温柔的妈妈能赶快回来。”
龙龙心里想。

五年级的婷婷说，每天晚

上也是妈妈陪着写作业，旁边
有一个人盯着，总是会不自觉
地紧张。记者随机在省城街头
采访了十几名小学生，在问到
陪写作业的父母是什么样时，
半数学生用了“发脾气”“紧张
害怕”等词来评价眼中的父母，
而且高年级的学生普遍不希望
写作业时父母陪着。

【家长】
忍不住发火
事后又自责

采访中，多名家长告诉记
者，孩子写作业时总出现拖拖
拉拉、注意力不集中、做题粗
心、字迹不工整、朗读不准确等
问题，多次指导后孩子毛病仍
未改正，就难免控制不住情绪，
提高嗓音，甚至大声斥责、动
手。

汤占峰是一名六年级学生
的父亲，虽然工作忙碌，但他总
是把孩子的成长放在第一位。

“孩子刚上学，我每天都会陪他
写作业，并帮他一一改正错题。

遇到孩子粗心时也会发火，甚
至气得捶胸顿足。”后来他发现
陪写作业其实弊大于利，既不
利于老师了解孩子的真实情
况，也不利于孩子的后期复习。

“现在我只关心孩子作业的完
成情况，不再关心他的对错，因
此发火的情况少了很多。”

郭军晓是一名五年级学生
的妈妈，她表示女儿刚上一年
级时，自己和网上家长的心情
是差不多的。“只要女儿字迹不
工整，我就会撕掉让她重新写，
所以女儿往往是边哭边写。”郭
军晓说，每次发完火也会反思
自己，感到自责，但是下一次还
是会忍不住发火。

记者采访了解到，遇到孩
子不会的题时，很多家长选择
上网搜答案，尤其是数学题，但

网上的解题思路有时候和孩子
的思路不太一样。比如遇到一
个应用题，家长首先想到的是
设未知数解方程，但是孩子却
很难理解。“尤其进入高年级，
给孩子讲题越来越难了。”

【教育界人士】
掌握科学方法
培养孩子学习习惯

2015年山东省教育厅印发
《山东省中小学教学基本规
范》，其中指出，小学一、二年级
不留书面家庭作业，其他年级
语文、数学书面作业总量每天
不超过1小时，其他学科不留书
面家庭作业。

陈老师是小学三年级的语
文老师，她认为家长在一旁盯

着孩子写作业的方式并不可
取。“孩子一边写，家长一边改，
容易让学生产生依赖感，而且
对他的整体思路也是一种打
断。”她说家长需要多注意孩子
学习习惯的养成，而不是把关
注点放在作业的对错上。

山师附小朱立金老师表
示，陪写作业的情况在家长中
比较普遍。“家长对孩子的期望
比较高，如果孩子的实际能力
和自己的期望有差距，可能会
因此发火，反而会使孩子畏惧
学习。”

济南市饮马小学校长牛洁
表示，陪写作业并不是指时间
上的长短，而是要在这个过程
中，帮孩子养成良好的学习习
惯。“尤其在学生刚入学的时
候，家长要用科学的方法去引
导监督，不要对孩子有过高的
心理期待。”

济南市舜耕小学校长胡爱
红表示，这是一个家庭教育和
学校教育的边界问题。“家长没
有必要行使老师的责任，在陪
孩子写作业方面，家长可以更
加关注孩子写作业的时间、完
成得是否认真，至于批改作业
则是老师的事情。”

同时，胡爱红表示，家长在
教育孩子的过程中需要掌握科
学的方式和方法，“学校也可以
开展相关教育讲座，帮助家长
树立正确的教子观念。”

陪陪娃娃写写作作业业，，家家长长秒秒变变““吼吼爸爸吼吼妈妈””
教育界人士：培养学习习惯比作业对错更重要
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学生乘“绿色巴士”
宣传环保

2011年，济南市饮马小学
刚成立就组建了家委会。现
在家委会已经形成了班级、
年级、校级三级组织结构。6年
时间，家委会组织的活动已
不再是单纯的外出游玩，活
动内容逐渐向主题化、课程
化方向发展。

学校德育主任申新艺介
绍，学校和家委会于2012年10
月启动“绿色巴士”主题活动，
采取三公里步行、五公里骑车、
十公里公交、远距离绿色驾驶
的原则进行。

现在，家长和孩子已经徒
步走过了大明湖、五龙潭、英雄
山等区域，学生沿途捡拾垃圾、
宣传环保知识。“绿色巴士已经
走过了15站，累计三千多人参

加，共计行走了三百多公里。”
学校家委会会长汤占峰是

“绿色巴士”活动的发起者，他
表示，环境跟每个人的生活和
健康都息息相关，需要让孩子
从小就树立环保意识。“我参加
了很多次‘绿色巴士’活动，不
仅学到了环保知识，也对济南
的泉水文化有了了解。”

五年级四班的谈婉婷同
学说，今年 1 0 月份“绿色巴
士”到了黑虎泉，她向游客发
放了调查问卷，对自己是个
很大的锻炼。

爱心义卖成
特色品牌活动

“叔叔，买份报纸吧，谢谢
您的爱心。“学校六年级六班特
别设立了爱心基金，每一次义
卖报纸的钱都会存入基金，用
来资助一些需要帮助的人。

汤占峰说，爱心基金从一
年级就成立了，最初只有部分
学生参与义卖活动，现在全班
学生都参与了这项活动，并且
要求这样的活动多多举办，帮
助更多需要帮助的人。

现在，义卖活动已经从一
个班级辐射到全校，学校大多

数班级都在进行义卖活动，不
同年级的孩子都有不同的资助
对象。五年级的窦家瑞同学告
诉记者，他们曾经资助了一个
患有白血病的孩子，还去看望
他，给他鼓励。

除了爱心义卖，家委会还
组织了文明礼仪进社区活动，
孩子们拿出文明停车卡，请居
民在倡议书上签字并宣讲文明
礼仪知识。

“这些活动给学生提供了
表现自我、勇敢尝试的平台，让
孩子的交流能力、承受挫折能
力得到锻炼，也让他们体会用
自己的劳动来奉献爱心的快
乐。”汤占锋说，在家委会组织
的活动中，孩子们学到了书本

里学不到的知识，对他们综合
能力的提高也有很大帮助。

济南市饮马小学校长牛洁
表示，现在家委会组织的爱心
义卖、文明礼仪进社区等系列
活动已经成为学校的特色品牌
活动，在家校共育下，孩子们得
到了更好的成长。

家长论坛
提升教育理念

孩子在家委会组织的活动
中获得成长，家长也通过家委
会组织的家长论坛和家长课堂
活动提升了教育理念。

逯萍是一位五年级学生的
家长，多次参加学校和家委会

组织的家长课堂和家长论坛活
动。“这是一个和其他家长很好
的沟通平台，在交流讨论中，我
的教育观念有了很大改变。”逯
萍说，自己之前比较强势，跟孩
子对话总是高高在上，也曾因
此跟孩子“冷战”过。通过家长
论坛，认识到了自己的不足之
处，现在多以“朋友”的身份跟
孩子沟通交流。

牛洁表示，家长论坛通过
优秀家长的现身说法，让更多
家长认识到家庭教育的重要
性，学会用科学的方法来教育
孩子。“家长、孩子、老师其实是
一个大家庭，家委会作为中间
桥梁，是一个让三方都受益的
组织。”

学学校校里里开开出出一一辆辆辆辆““绿绿色色巴巴士士””
济南市饮马小学家委会：不带孩子单纯游玩，打造特色品牌活动

近日，一位上海爸爸陪娃写作业的视频火了。视频里，爸爸先
是不耐烦地说“你想写几写几”，后来又拿过草稿纸做示范，最后气
到拍桌子怒吼。这段视频引起了不少家长的共鸣，很多经常陪写作
业的爸爸妈妈都表示有过类似体验。在孩子们眼中，陪写作业的爸
妈变得“太可怕”。对此，教育界人士表示习惯比对错更重要，家长
也要懂得科学的教育方法。

在济南市西客站附近坐落着一所年轻的学校——— 济南市饮马
小学。在学校和家委会的合力组织下，一辆辆“绿色巴士”从学校

“开出”。通过“绿色巴士”活动，学生们走遍了济南的大街小巷，用
实际行动践行环保理念。现在，家委会组织的绿色巴士、爱心义卖、
文明礼仪进社区等活动已成为学校的特色品牌活动。在家委会的
带动下，不只孩子在进步，家长也在不断成长。

家长汇

通过“绿色巴士”活动，孩子们变身环保小达人。
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